

Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral de la Comunitat Valenciana 2024: síntesis de los aspectos más relevantes

Gabinete Técnico CES CV

Resumen

El artículo sintetiza los aspectos más destacables de la Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral del CES CV correspondiente al año 2024, manteniendo su estructura por bloques y capítulos. El bloque I aborda el panorama económico mundial, europeo, español y, de manera especial, los rasgos de la economía de la Comunitat Valenciana. El bloque II recoge las variables básicas de mercado de trabajo, las políticas de empleo y las relaciones laborales en el ámbito de nuestra Comunitat. Por último, el bloque III analiza los niveles y condiciones de vida desde distintos aspectos: estructura demográfica, vivienda, educación, sanidad, medioambiente, recursos naturales y cambio climático, consumo, protección social, violencia de género y sociedad digital

Introducción

La Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral de la Comunitat Valenciana fue aprobada, por unanimidad, en la sesión plenaria celebrada el día 30 de mayo de 2025 y que corresponde en esta ocasión al ejercicio del año 2024. Es un documento genuino, no tan solo por el arduo trabajo que comporta su elaboración, sino también porque viene a representar un retrato o diagnóstico de la evolución de la situación socioeconómica y laboral de nuestra Comunitat del año que se informa, compartida, desde el consenso, por todas las personas miembros y grupos representados en el Comité, como son los agentes económicos y sociales y otras entidades de la sociedad civil.

El contenido de la Memoria es el que viene siendo habitual y ya se considera como tradicional, con tres grandes bloques, relacionados entre ellos, que permiten una comprensión más adecuada y con perspectiva de la situación económica, laboral y social de nuestra Comunitat. Así pues, el primer bloque aborda el Panorama Económico, el segundo trata sobre el Mercado de Trabajo, Políticas de Empleo y Relaciones Laborales y el tercero se refiere a los Niveles y Condiciones de Vida.

En esta edición, debido a la catástrofe ocurrida a finales de octubre en la provincia de Valencia con la espectacular riada, se ha incorporado un Anexo sobre el impacto económico de la DANA y las medidas adoptadas, en el que se incluyen tablas de datos e indicadores sobre el impacto por sectores, recursos movilizados, ayudas directas o pagos de indemnizaciones del Consorcio de Compensación de Seguros, así como una

relación de Acuerdos del Consell con las medidas aprobadas. Me gustaría, en este apartado reconocer el papel desempeñado por todo el voluntariado, tanto el anónimo como el correspondiente a organizaciones sociales e institucionales, por el gran esfuerzo y labor desarrollados en los días posteriores a la tragedia.

BLOQUE I. PANORAMA ECONÓMICO

El bloque I analiza el panorama económico internacional, europeo y español, así como los rasgos de la economía de la Comunitat Valenciana, en concreto, la evolución de la economía desde el lado de la demanda y de la oferta por sectores, la estructura empresarial y la I+D+i, el sector exterior, la inversión extranjera, el sector público, los precios y costes, el transporte e infraestructuras y el sistema financiero.

1. Marco de referencia

El crecimiento económico mundial se mantuvo estable en 2024 mostrando una capacidad de resiliencia en un contexto geopolítico de gran tensión. La actividad se ha desarrollado de forma desigual en los distintos grupos de países dado que las economías emergentes crecieron a mayor ritmo que las avanzadas.

En la Unión Europea se ha producido una ligera mejora de la actividad económica respecto al año anterior. Los indicadores coyunturales muestran contribuciones positivas del consumo público y privado y de la demanda exterior neta, frente a la inversión y la variación de existencias, que han impedido un mayor avance de la actividad económica.

La economía española ha crecido a un ritmo superior al del ejercicio precedente y significativamente por encima de la Unión Europea, favorecida por el importante avance del consumo público y más moderado del consumo privado y de la inversión que han compensado el menor dinamismo de las exportaciones de bienes.

2. Rasgos generales de la economía valenciana

La economía de la Comunitat Valenciana ha crecido en 2024 a un ritmo superior al del ejercicio anterior (2,9 % frente al 2,3 % en 2023), aunque los efectos de la DANA ralentizaron el avance en el último bimestre. En el conjunto del año el crecimiento del PIB ha sido inferior al de la media española pero superior a la zona euro.

Desde el lado de la demanda, el consumo de las economías domésticas y el gasto público han sido los componentes que más han aportado al crecimiento, frente a una evolución menos favorable de la inversión privada y de la demanda externa.

Desde el lado de la oferta, el sector primario ha registrado un retroceso tanto en la renta como en la producción agraria, derivado de sus problemas estructurales y agravado en los últimos meses por el impacto de la riada. La producción industrial ha registrado una caída media en 2024 más moderada que la del año precedente, con una evolución desigual por ramas de actividad, destacando el crecimiento medio de “material y equipo eléctrico, electrónico, informático y óptico”, “química” y “alimentación, bebidas y tabaco” frente al intenso descenso de la actividad en “material de transporte” y mucho más moderado en la “industria textil y de la

confección” y en la “industria del cuero y del calzado”. Los indicadores sector de la construcción han mostrado un comportamiento dispar a lo largo del año, con una caída de la actividad constructiva y un importante dinamismo del mercado inmobiliario. Por su parte, el sector servicios ha registrado una tendencia favorable en determinados subsectores, especialmente en información y comunicaciones. Por su parte, el comercio al por menor ha tenido una evolución positiva, si bien el impacto de la riada ha condicionado la actividad comercial en los dos últimos meses del año.

3. Sector exterior

Las exportaciones y expediciones de bienes han descendido y las importaciones e introducciones han aumentado con más intensidad que en el resto de España, en un contexto exterior, marcado por el auge de las políticas proteccionistas y una creciente incertidumbre internacional. Esta evolución ha dado provocado un descenso del superávit comercial de bienes y de la tasa de cobertura. No obstante, las empresas que exportan con regularidad han mostrado un considerable nivel de resiliencia, aumentando en número y su peso relativo sobre el volumen total de exportaciones y expediciones de nuestra Comunitat, a pesar de la ralentización del comercio mundial.

La inversión extranjera en nuestra Comunitat se ha situado por encima de los 1.100 millones de euros y ha reducido su grado de concentración tanto por países inversores como sectores de destino, aunque sigue siendo elevado.

4. Sector público

El deterioro de las cuentas públicas de la Comunitat viene causado, en gran medida, como han puesto de manifiesto numerosos estudios, por la infrafinanciación del sistema de financiación autonómica. La Comunitat Valenciana lideró, en 2024, el ranking regional de déficit público, así como las ratios de deuda pública en términos de PIB y per cápita. En términos absolutos la Comunitat es, con 60.322 M€, la segunda región con mayor deuda de toda España.

En este contexto, la condonación -anunciada en febrero de 2025- de 11.210 M€ de la deuda valenciana por parte del Estado central supondrá un alivio financiero para las cuentas de la Generalitat, pero no cubre la parte de la deuda que proviene de la infrafinanciación del sistema -el Comité de expertos nombrados por Les Corts estima que el 78,6% de la deuda acumulada está relacionada con la infrafinanciación- ni resuelve los graves perjuicios que el sistema sigue causando a la Comunitat.

5. Precios y costes

La tasa de variación anual del IPC se ha moderado, gracias a una ralentización de los precios de los alimentos que, en los últimos meses, repuntaron, en parte, por el aumento del IVA en algunos productos básicos. Por su parte, los productos energéticos, que han tenido un comportamiento irregular a lo largo del año, han finalizado 2024 con unas tasas de variación elevadas. Por otro lado, la inflación subyacente se ha situado por encima de las tasas de crecimiento del índice general, pero con un perfil descendente que ha permitido reducir el diferencial entre ambas al finalizar 2024.

Los costes laborales y salariales han aumentado y estos últimos han vuelto a crecer porcentualmente por encima del IPC en términos medios, si bien la Comunitat Valenciana continúa siendo la quinta autonomía con menores costes salariales.

6. Transporte e infraestructuras de transporte

Con independencia de los devastadores efectos de la DANA en la provincia de Valencia que afectó no solo a las infraestructuras de transporte sino también al tránsito de viajeros, principalmente por ferrocarril, carretera y servicios urbanos de metro y autobús, el ejercicio 2024 ha constatado un avance en el transporte de personas en los distintos modos, con incrementos del 14 % en el transporte urbano de autobús y del 2,5 % en los servicios prestados por Ferrocarrils de la Generalitat, que incluye a Metrovalencia y Tram de Alicante. Asimismo, se ha apreciado un leve incremento del 5 % en los servicios de Cercanías de Renfe (núcleo Valencia) y del 0,7 % en la media distancia con origen y destino en la Comunitat Valenciana. Por su parte, el número de personas viajeras que han transitado por los puertos del Ente Puertos del Estado ha crecido un 2,8 % durante este último ejercicio, registrándose un destacable crecimiento del 13,6 % en el tráfico de pasajeros que han partido de o llegado a las tres instalaciones aeroportuarias con que cuenta nuestra Comunitat.

Algo dispares han sido las cifras registradas en el tráfico de mercancías, con incrementos del 1,2 % en el transporte por carretera y del 6,7 % en el marítimo y descensos en la carga aérea transportada (-5,5 %) y en mayor medida en el transporte por ferrocarril con origen y destino Comunitat Valenciana (-35 %).

Como dato negativo a destacar es el incremento en un 25 % de las víctimas mortales por accidentes de tráfico en nuestra Comunitat, año trágico en las carreteras valencianas con 22 fallecidos, siendo la segunda comunidad autónoma, por detrás de Andalucía, con 35 víctimas más, en siniestralidad mortal en las vías interurbanas.

7. Sistema financiero

La reestructuración del sistema financiero desde la denominada crisis de las subprime ha conllevado un cierre continuo de oficinas que ha dejado a la Comunitat Valenciana, a cierre de 2024, con una tercera parte (1.701) de las oficinas que operaban en 2008. Esto supone también que el 41 % de los municipios de la Comunitat Valenciana, es decir, 221 municipios -en los que reside el 2 % de la población- no disponen de oficina de entidad de depósito (bancos, cajas de ahorros y cooperativas de crédito) a 31 de diciembre de 2024. Esta realidad afecta, en mayor medida, a los municipios catalogados en riesgo de despoblación y al segmento poblacional de personas mayores y con menores conocimientos en materia financiera y digital.

Por ello, el Comité insiste en la necesidad de impulsar acciones eficaces, que faciliten la inclusión financiera y el acceso al dinero en efectivo, mediante la utilización de agentes financieros u oficinas móviles, o a través de la promoción de nuevas modalidades alternativas, como Correos Cash o cartera a domicilio, cash back, cash-in-shop, y los estancos y establecimientos de Loterías y Apuestas del Estado. En este sentido, se recomienda realizar campañas de formación e información de estas nuevas modalidades a las potenciales personas usuarias.

BLOQUE II. MERCADO DE TRABAJO, POLÍTICAS DE EMPLEO Y RELACIONES LABORALES

El contenido del bloque II se centra en el estudio de las variables básicas del mercado de trabajo (actividad, ocupación y desempleo), los grandes flujos de la ocupación, con las entradas y salidas, así como las políticas de empleo tanto las activas como las pasivas y las relaciones laborales, con la negociación colectiva y la seguridad y salud laboral.

8. Variables básicas del mercado de trabajo

En 2024 se ha registrado un aumento de la población activa superior a la media española en términos relativos, resultado de la incorporación de población migrante al mercado de trabajo. No obstante, la tasa de actividad se ha reducido, debido a un incremento porcentual de la población en edad de trabajar superior al experimentado por la población activa.

Se ha generado empleo especialmente entre las mujeres. Por sectores, la industria y la construcción han creado empleo en el conjunto de 2024, mientras se destruía en agricultura y construcción.

El desempleo estimado en nuestra Comunitat ha caído en términos interanuales un 3,7 % al finalizar el año 2024. La tasa de paro ha reducido hasta el 12,6 %, porcentaje superior al registrado en España (11,3 %) y muy por encima de la media de la Unión Europea (5,9 %).

9. Grandes flujos de la ocupación

El apartado dedicado a los grandes flujos de la ocupación recoge los datos sobre la entrada al mercado de trabajo, la movilidad laboral, la reducción o suspensión de la relación laboral y las estadísticas de salida de la ocupación, que este año se han visto alterados por los efectos de la Depresión Aislada en Niveles Altos (DANA) en la provincia de Valencia.

La información más relevante, en el ejercicio de 2024, relativa a los flujos de la ocupación se concreta en la siguiente: Incremento del 0,56 % de personas demandantes inscritas en los Espai Labora; ligero descenso del porcentaje de la contratación indefinida, al pasar del 48,04 % de 2023 al 47,69 % de 2024; la contratación de carácter temporal se centra en la modalidad de contrato eventual por circunstancias de la producción. En el SEPE representan un 75,30 % y en las ETT un 38,26 %; los contratos convertidos en indefinidos en la modalidad de contratación eventual por circunstancias de la producción representan el 72,89 % sobre el total, cinco puntos más que el año anterior; las ocupaciones con mayor contratación fueron camareros y camareras asalariados, con un 11,39 % sobre el total; peones de las industrias manufactureras, con un 8,52 % y vendedores y vendedoras en tiendas y almacenes con 5,57 %; en el total de contratos iniciales, los de jornada parcial en mujeres se situaron en un 42,92 %, similar al 42,57 % del año anterior y el de hombres en el 22,04 %, superior al 21,58 % de 2023. Los contratos fijos discontinuos suponen el 17,41 %. Al comparar la jornada parcial sobre el total de contratos de jornada parcial, las mujeres representan un 63,09 % y los hombres un 36,96 %; las conciliaciones terminadas en materia de despido con avenencia suponen más del 48 % sobre el total

de conciliaciones, menos de tres puntos que el pasado ejercicio y los procesos de regulación de empleo se han incrementado en 2.712 expedientes, respecto al año anterior, de los que 2.847 fueron de fuerza mayor y 506 de causas ETOP. Además, como consecuencia de la DANA, las solicitudes de ERTE por fuerza mayor, a fecha 12 de mayo de 2025, han sido 3.329 y 64 las solicitudes de ERE por fuerza mayor.

10. Políticas de empleo

En el año 2024, al respecto de las políticas activas, destaca lo siguiente: aumento del 6,45 % en el alumnado de las modalidades de Formación Profesional, del sistema educativo que representan el 30,47 % del total de la educación secundaria, un punto superior al año anterior; descenso del 0,53 % de participantes en la formación de demanda y aumento del 139,79 % de los participantes en formación de oferta; incremento del 9,53 % en el crédito de financiación asignado a la formación profesional para el empleo de demanda; las acciones formativas por programas de formación para el empleo que ha gestionado la Generalitat Valenciana tuvieron un descenso del 23,48 % en los cursos, del 28,34 % en el alumnado y del 19,78 % en la subvención; disminución del 13,73 % de ediciones formativas para el personal de la Administración de la Generalitat, que se gestionan por el IVAP; caída del 25,52 % en los programas de formación-empleo; descenso del 17,57 % de las horas de acciones en materia de formación turística; crecimiento del 54,22 % en personas beneficiarias y variación negativa del 27,44 % en la dotación presupuestaria de las doce líneas de programas de apoyo a la creación de empleo de la Generalitat Valenciana; el programa de ayudas del SEPE a las corporaciones locales para creación de empleo tuvo un importe similar al año anterior, con un ligero aumento del 0,02 %.

Por lo que respecta a las políticas pasivas de empleo, a destacar el notorio incremento de personas beneficiarias del ingreso mínimo vital, con una tasa de variación positiva del 33,6 % y un aumento del 0,5 % del número de personas beneficiarias de prestaciones por desempleo, con ascensos en las personas beneficiarias del nivel contributivo (11,1 %), si bien se producen descensos en el nivel asistencial (-7,4 %), y en las personas beneficiarias de la renta activa de inserción (-22,1 %). El promedio anual de la tasa de cobertura en 2024 se situaba en el 65,01 %, frente al 60,28 % registrado en 2023.

11. Relaciones laborales

En el año 2024, los elementos destacables sobre estas materias se delimitan en los siguientes: en materia de negociación colectiva, continuaba vigente el V Acuerdo para el Empleo y la Negociación Colectiva (AENC); descenso del 7,31 % en el número de convenios colectivos registrados en el año 2024 sobre 2023; aumento salarial que se ha pactado ha tenido una media del 2,82 % y el revisado del 2,83 %, ambos similares al 2,8 % de IPC; la cláusula de aspectos relativos al convenio que ha estado en mayor número de convenios ha sido la de estructura salarial en 60 convenios, con un 98,18 % de cobertura a personas trabajadoras; los planes de igualdad que se han registrado en las empresas de nuestra Comunitat han sumado 1.333; en el 4º trimestre de 2024, en el entorno del teletrabajo, el porcentaje de personas que han trabajado, al menos ocasionalmente, desde su hogar, representó un 14,3 % sobre el total de personas ocupadas, más de un punto sobre el 13,26 % del año anterior; el tramo de jornada

laboral pactada, negociado en la mayoría de los convenios, fue el comprendido entre 1.759 y 1.803 horas al año, que afectó a 512.661 personas trabajadoras, con un 63,25 % sobre el total; en el marco de la participación en la negociación colectiva, las organizaciones empresariales que tienen vinculación con la CEV han tenido una tasa porcentual del 95 %, que conlleva la consideración de organizaciones con mayor representación; en los procesos de elecciones sindicales, a fecha 31 de diciembre de 2024, los representantes aumentaron en un 5,32 % sobre el periodo anterior y las dos únicas organizaciones sindicales con la consideración de más representativas han sido CC.OO. – PV y UGT-PV con un 72,13 % sobre el total; los conflictos colectivos de trabajo que se han presentado ante el TAL han aumentado un 1,08 % sobre 2023 y en el marco del diálogo social, destacan las reuniones sobre el Plan de Respuesta Inmediata, Reconstrucción y Relanzamiento, con medidas de ayuda a los afectados por la DANA.

12. Seguridad y salud laboral

El ejercicio 2024 ha registrado un repunte en la siniestralidad laboral, que se ha plasmado en términos absolutos en aumentos del 2,6 % en los accidentes laborales, principalmente motivado por el incremento de los accidentes mortales y leves, ligeramente atenuado por el descenso en los graves, y del 18,6 % en las enfermedades profesionales (partes de baja declarados). Por su parte, el número de personas trabajadoras expuestas se ha incrementado un 2,5 %, aumentando los índices de incidencia por 100.000 trabajadores expuestos un 0,1 % en términos generales.

Hay que destacar la importante labor llevada a cabo por el Invassat en materia de riesgos laborales y de investigación de accidentes y de la Inspección de Trabajo en las funciones de vigilancia y control, reflejada en órdenes de servicio y número de actas de infracción.

BLOQUE III. NIVELES Y CONDICIONES DE VIDA

El bloque III recoge una diversidad de aspectos relativos a la calidad de vida de la ciudadanía, como son la estructura demográfica, la vivienda, la educación, la sanidad, el medioambiente, los recursos naturales y el cambio climático, el consumo, la protección social, la violencia de género y la sociedad digital.

13. Demografía

En 2024, la Comunitat Valenciana experimentó un notable incremento de 105.941 personas empadronadas, impulsado principalmente por los flujos migratorios, que han compensado el saldo vegetativo negativo registrado en 2023. A excepción del Rincón de Ademuz, todas las comarcas valencianas vieron crecer su población, reflejando una dinámica de atracción demográfica generalizada en el territorio. Esta realidad contrasta con la evolución natural de la población, ya que en 2023 hubo más defunciones (46.683) que nacimientos (35.378), manteniéndose la tendencia de envejecimiento demográfico, a pesar de la ligera caída en el número de fallecimientos respecto a 2022.

Por otro lado, la natalidad siguió descendiendo en 2023, con 226 nacimientos menos que el año anterior, lo que refuerza la preocupación por la baja tasa de reemplazo generacional. No obstante, la esperanza de vida alcanzó los 83,10 años, consolidando la mejora en salud y calidad de vida. En el ámbito social, se celebraron 18.306 matrimonios entre personas de distinto sexo (un 4,05% menos que en 2022) y 843 matrimonios entre personas del mismo sexo, lo que evidencia una creciente diversidad y aceptación en los modelos familiares valencianos.

14. Vivienda

El año 2024 ha estado marcado por el aumento del precio de la vivienda, con una variación del 12,2%, así como por el incremento de las cuotas hipotecarias (un 5%), y del número de hipotecas constituidas. En esta misma línea, la tasa de emancipación ha registrado un descenso respecto del año 2023, situándose en el 14,1%.

La DANA ha afectado gravemente a las viviendas valencianas, con más de 11.242 inmuebles dañados y unos costes de reposición superiores a los 475 M€.

15. Educación

En el ámbito educativo, se ha producido un descenso del alumnado en prácticamente todos los niveles, excepto en Formación Profesional y en el ámbito universitario, lo que contrasta positivamente con el aumento del profesorado, que ha crecido un 4,90 %.

El abandono temprano de la educación y la formación ha disminuido, manteniendo la tendencia de los últimos años y situándose, como novedad, por debajo de la media nacional. En la misma línea, también han descendido las incidencias de acoso en los centros escolares.

16. Sanidad

En 2024, la Comunitat Valenciana ha incrementado su presupuesto sanitario en un 3,0 %, lo que evidencia un esfuerzo por fortalecer el sistema de salud autonómico. En atención primaria, la actividad ha tenido una evolución dispar: mientras que las consultas en medicina familiar crecieron un 0,68 %, las pediátricas descendieron un 4,19 %. En el ámbito obstétrico, el número de partos aumentó un 1,66 %, posiblemente vinculado a mejoras asistenciales o leves cambios demográficos. Por otro lado, las consultas de salud mental subieron un 3,41 %, reflejando una mayor demanda en este ámbito.

Las listas de espera también han mostrado contrastes: las de primera consulta disminuyeron un 4,06 %, mientras que las quirúrgicas se incrementaron notablemente en un 13,7 %, indicando dificultades en la atención especializada. En cuanto a la vigilancia epidemiológica, se notificaron 151.689 casos de Enfermedades de Declaración Obligatoria, un 19,82 % menos que en 2023. Aunque se redujo la incidencia general, la Covid-19 sigue siendo la más común, con 48.599 casos, casi la mitad que el año anterior, lo que apunta a una tendencia positiva en el control de esta enfermedad.

17. Medio ambiente y cambio climático

El amplio capítulo de medio ambiente y cambio climático recoge aspectos relacionados con la evolución del clima en nuestra Comunitat, el estudio del agua y masas de agua, los niveles de la calidad del aire y calidad acústica, energía, biodiversidad y patrimonio natural, tratamiento y recogida selectiva de residuos, y participación y concienciación ciudadana.

Este capítulo ha estado muy condicionado por los devastadores efectos de la Dana el mes de octubre. Con independencia de ello, a destacar el incremento en 1,4 grados centígrados de las temperaturas de promedio y un 4 % en el promedio de precipitación acumulada, lo que ha supuesto una leve recuperación en las reservas de agua embalsada, habiendo subido algo más de 4 puntos porcentuales el estado de los embalses pertenecientes a la Confederación Hidrográfica del Júcar y que se situaban a finales de año al 50,21 % de su capacidad.

A destacar igualmente la buena calidad del aire en las estaciones de medición de calidad, un leve incremento en la potencia de generación eléctrica, un incremento de las inversiones y ayudas en materia de ahorro y eficiencia energética, un incremento del 11,3 % en el número de incendios forestales registrados en nuestra Comunitat, aunque el número de hectáreas de superficie arrasada ha disminuido en torno al 76 %, resultando muy preocupante que el 67 % de los mismos obedezca a la intencionalidad y negligencia humana.

Por último, señalar un nuevo avance en el parque de contenedores y recogida selectiva de papel, cartón, vidrios y envases ligeros durante este último ejercicio.

18. Consumo

En general, se observa un cambio de tendencia respecto a las reclamaciones y consultas sobre el sector de la telefonía, cuyo número se ha reducido considerablemente en los últimos tres años (un 45 % en reclamaciones y 68 % en consultas). En 2024, Bancos y Financieras destaca por el volumen de reclamaciones, sobre todo en las asociaciones de consumo.

El Comité considera muy importante potenciar las actividades de formación e información dirigidas a las personas consumidoras y usuarias, especialmente a los colectivos más vulnerables (menores, adolescentes, personas con discapacidad, mayores, ...), sobre todo en temas relacionados con las nuevas tecnologías y el comercio electrónico, con la finalidad de que puedan mejorar su capacidad de respuesta en caso de ser víctimas de malas prácticas.

19. Seguridad Social

En materia de Seguridad Social, a destacar la positiva evolución en el número de personas afiliadas en nuestra Comunitat, quedando situado a finales de 2024 en 2.166.656, los mejores registros de la serie histórica, con un incremento superior en una décima de punto a la media de España, y destacando el mayor incremento de afiliación de personas extranjeras frente a los nacionales con una diferencia de 7,6 puntos porcentuales. Este incremento en la afiliación también se ha visto reflejado en

la recaudación tanto en periodo voluntario como por vía ejecutiva, que han aumentado un 6,7 % y 12,2 %, respectivamente.

Asimismo, se constata un nuevo incremento en el número de pensiones contributivas, muy vinculado con el continuo envejecimiento de la población, correspondiendo más de las dos terceras partes de las mismas a pensiones de jubilación; y que también se refleja en el incremento de pensiones y pensionistas del régimen de clases pasivas, y de pensiones no contributivas, creciendo estas últimas un 2,1 %.

20. Servicios sociales

En lo que concierne a servicios sociales, el ejercicio 2024 ha experimentado un nuevo avance en la ejecución de la Ley de Dependencia en nuestra Comunitat y significativos avances en la aplicación de la Renta Valenciana de Inclusión, habiendo dictaminado muy reciente el CES CV el dictamen favorable al anteproyecto de ley de modificación de la renta valenciana de inclusión.

Sin embargo, resultan preocupantes los incrementos en las tasas de pobreza y pobreza y exclusión social en nuestra Comunitat, siendo alarmantes los porcentajes de pobreza infantil, que se sitúan en el 30,1 % y en el 30,6 % para los varones y mujeres menores de 16 años, siendo aún mayores las tasas de riesgo de pobreza o exclusión social (Indicador Arope Objetivo Europa 2030) en ellos, situándose en el 34,8 % para los niños y en el 34,1 % para las niñas.

Como dato favorable durante este último ejercicio es el descenso en los porcentajes de pobreza energética en nuestra Comunitat, descendiendo 4,3 puntos porcentuales el número de personas que no puede mantener la vivienda a una temperatura adecuada (18,5 % frente a los 22,8 % de 2023) y cinco puntos el número de hogares (17,8 % frente al 22,8 % de 2023).

21. Violencia de género y otras violencias sobre la mujer

La violencia de género y todas las formas de violencia sobre la mujer continúan siendo una lacra social que hay que erradicar en la sociedad valenciana y en cualquier sociedad. La Comunitat Valenciana ha mejorado un puesto en el ranking y este año aparece como la cuarta autonomía con mayor tasa de violencia de género por cada 10.000 mujeres. El número de víctimas que aparecen en las denuncias se ha reducido un 9 % interanual. Aun así, siete mujeres han sido asesinadas en la Comunitat en 2024 por violencia de género, dejando tres menores en situación de orfandad y, a pesar de la reducción del 4,3 % interanual en el número de denuncias, se ha registrado una media de 76 denuncias diarias.

El Comité considera que se debe ser prudente en el análisis de las causas de la disminución interanual de las denuncias por violencia de género en la Comunitat, puesto que podría derivarse tanto de una efectiva reducción de los casos de violencia como de un retroceso en la acción de denunciar por parte de las víctimas. Por ello, el CES CV recomienda que se faciliten los trámites y los desplazamientos a los juzgados para denunciar o ratificar las denuncias previamente interpuestas en comisaría.

22. Sociedad digital

En 2024, la sociedad digital en la Comunitat Valenciana ha seguido avanzando, aunque con algunos matices. Se emitieron 787.683 certificados digitales personales, una cifra ligeramente inferior a la de 2023, lo que indica una leve disminución en la demanda de acreditaciones digitales. En cuanto al uso de internet, la Comunitat se sitúa por encima de la media nacional en el porcentaje de personas que se conectan a diario, aunque en otros indicadores como el uso en los últimos tres meses o las compras en línea, los datos son menos favorables. En los hogares, el 83,8 % dispone de ordenador (1,2 puntos más que en 2023) y el 97,8 % tiene acceso a internet, con una amplia mayoría (88 %) conectada mediante banda ancha fija.

En el ámbito empresarial, la digitalización también ha experimentado un impulso notable: el 62,5 % del personal en empresas de más de 10 trabajadores utiliza el ordenador para fines laborales, lo que supone un incremento de más de 9 puntos respecto al año anterior. Además, el teletrabajo continúa creciendo en la Comunitat, con 336.000 personas desempeñando sus funciones a distancia en 2024, lo que equivale al 14,3 % de la población ocupada y representa un aumento del 9,9 % respecto a 2023. Estos datos reflejan una consolidación de la transformación digital tanto en el ámbito doméstico como en el laboral.